

una microsociología de la industria representada por la escuela de Harvard que trata de resolver problemas concretos de relaciones de trabajo; y enfoca otras dos vertientes de estudio tan importantes como las anteriores o sea: la sociometría fundada por S. L. Moreno, que se integra en la corriente más amplia de la ciencia de las relaciones humanas.

Hacia el final de su libro, hace notar el autor que: ni la Sociología Industrial en general, ni cada una de sus escuelas principales pretenden cubrir todo el campo de la empresa sino únicamente el aspecto de la organización cooperativa permanente puesto que la sistematización de las operaciones corresponde al faylorismo y sus derivados, la aplicación del conocimiento científico a la elaboración del producto incumbe a la técnica.

El autor insiste, en tal forma, en el hecho de que uno de los problemas principales de la industria consiste en un problema de relaciones humanas que, por lo mismo cae en el campo de la Sociología que debe de ocuparse de él no sólo en el caso de las sociedades ya industrializadas, sino más aún en el caso de sociedades poco desarrolladas o francamente primitivas que deben industrializarse en tal forma que no se transtorne su orden social, moral, artístico, etc.

Tappan, Paul W.: *Contemporary Correction*. Mc Graw Hill Book Co., Inc. 1a. Edición 1951. XXVII-234 pp.

Varios autores, destacados en la corrección de la delincuencia han contribuido a la redacción de esta obra que pretende colocarse en una actitud vanguardista en lo que se refiere al tratamiento social del delincuente.

Desde el punto de vista teórico, la obra lucha por el reemplazo de los prejuicios en favor de una actitud inteligente y avanzada, así como por un enfoque profesional de la delincuencia, que se base en observaciones, estadísticas y razonamientos adecuados en torno del problema.

En el aspecto filosófico básico, considera que es un error tan grande el que dimana de considerar al criminal como elemento nocivo del que nada bueno se puede esperar, como aquél que parte del supuesto determinista de considerar al criminal como producto de las fuerzas exteriores que lo convierten en enfermo.

Prácticamente, intenta mejorar no sólo los sistemas penitenciarios, sino que pretende resolver el problema de hacer que el delincuente se arrepienta de su crimen pero se sienta dispuesto a cumplir con su condena, en forma tal que se cuente con la cooperación del criminal para su propia rehabilitación.

Al tratar de los objetivos que deben perseguirse con la corrección criminal, el editor ofrece una discusión respecto de los que se han aducido y aún se educan como base de estos trabajos; a saber: protección de la sociedad, retribución para la sociedad ofendida, intimación hacia el criminal, incapacitación del mismo para seguir ofendiendo, rehabilitación del delincuente individual o reconstrucción social a base de transformación de los estatutos criminales.

En cuanto a los programas de los instrumentos para tales objetivos, o sea de las instituciones correccionales, se consideran la custodia y la disciplina, los servicios médicos y psiquiátricos, la educación, el trabajo dentro de las prisiones y la atención religiosa; ya que, según se hace notar, muchos de los términos penales (penitenciaría, perdón, etc.), tienen origen religioso, lo cual demuestra la íntima vinculación que existe entre las iglesias de diversos credos y los sistemas correccionales.

Una vez señalados los lineamientos generales de cualquier institución penitenciaria o correccional, la obra encara los problemas específicos de sus diversos tipos: instituciones de mujeres, correccionales y reformatorios, así como centros de entrenamiento juvenil, etc.

Por otra parte, no se descuidan los problemas del tratamiento "extramural", o sea el seguido fuera de la prisión, entre los que se incluye la libertad condicional bajo palabra que pone al delincuente bajo la custodia de alguien no delincuente o de una sociedad filantrópica.

En el último capítulo, se hacen ver las posibilidades de desarrollo futuro del trabajo correccional en América, y se pone énfasis en el hecho de ser la falta de datos uno de los principales obstáculos técnicos a los que se enfrenta esta labor.